

überdies von den Sybariten ermordet worden waren, überzogen Sybaris mit Krieg, siegten, und zerstörten (510) die Stadt. Nicht weit von ihren Ruinen ward dann später von den Athenern Thurii gegründet. — Locri Epizephyrii, um 683 v. Chr. von den ozolischen Locern gestiftet. Die Colonie ließ sich an dem Vorgebirge Zephyrium nieder, daher ihr Name. Um 660 v. Chr. gab ihr Zaleucus Gesetze, welche, soweit wir sie aus Bruchstücken beurtheilen können, große politische Weisheit enthalten. Das Recht, Vorschläge zur Verbesserung der Staatsverfassung anzunehmen und auszuführen, kam einem Ausschusse von tausend Bürgern zu. Jeder leichtsinnige Vorschlag einer Aenderung der Verfassung aber war bei Todesstrafe verboten. Sittliche Reinheit, Frömmigkeit, Vaterlandsliebe, Heilighaltung der Ehre, Verträglichkeit und Entfernung der Ueppigkeit wurden von dem Gesetzgeber dringend empfohlen. Das Maaß der Strafen, welche übrigens sehr strenge waren, überließ er keineswegs der Willkühr der Richter, sondern bestimmte dasselbe für jedes einzelne Verbrechen. — Rhegium, um 668 v. Chr. gestiftet von Chalcis in Subsa. Nach mancherlei Unruhen nahm diese Colonie um 450 v. Chr. die Gesetze des Charondas aus Catana an, und befand sich in einem glücklichen Zustande, bis ihre Stadt 392 v. Chr. von Dionysius I. von Syrakus erobert und zerstört wurde. — Auch Poseidonia (Pästum) mit seinen zweimalblühenden Rosen und herrlichen Tempeln ward eine griechische Colonie, unterlag aber gleich Thurii später den Lucanern. Elea (Volia), das die Phönicier gegründet, ward der Sitz einer eigenen Philosophenschule, und erhielt bis in die späteste Zeit ihren griechischen Charakter. So hatte sich im Ganzen genommen griechisches Leben mehr in den Colonien, als im Mutterlande zu entwickeln begonnen; im Westen wie im Osten und durch Cyrene selbst an der Küste von Afrika waren die Keime einer neuen Civilisation gelegt worden. Es kam nun darauf an, daß auch das Mutterland sich an diese vielseitige Entwicklung anschloß und der Mittelpunkt ward, von welchem aus diese geleitet und gefördert wurde.

### 3. Macedonien.

Nicht eine Colonie kann das Reich genannt werden, welches unter thracischen und illyrischen Völkern, flüchtige Argiver